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сочи 2014

(Окончание. Начало на стр. 17)
Бессменный (с того самого 1997 года) редактор от-

дела спорта «Коммерсанта» Грант Косян нес факел 
перед туринской Олимпиадой — в декабре 2005 го-
да в Генуе, на одном эстафетном этапе с великой 
Ириной Родниной. А в январе 2010-го в Ванкувере, 
за несколько дней до открытия Олимпийских игр, 
его нес уже специальный корреспондент ”Ъ“ Анд-
рей Колесников, в первый раз поехавший по зада-
нию редакции на Олимпийские игры в Грецию и 
с тех пор не представляющий без них своей работы 
и жизни.

Так что «Коммерсантъ» — пожалуй, самая спор-
тивная из российских общеполитических газет — 
и олимпизм вместе довольно давно. Сейчас мы ста-
ли еще ближе. Настолько ближе, что уже тоже несем 
ответственность за Олимпиаду: по условиям догово-
ра газета обязуется размещать рекламу оргкомитета 
и сама производить рекламные продукты для него. 
Ну и, разумеется, освещать все, что имеет отноше-
ние к Олимпиаде, в максимально полном объеме — 
в том числе в справочниках и приложениях.

Зачем «Коммерсанту» такое партнерство, такая 
 ответственность, объяснить на самом деле не так 
уж сложно. И ошибается тот, кто полагает, будто бы 
для нас — это вопрос исключительно престижа и са-
мооценки, хотя и престиж со счетов тоже не сбро-
сишь. Участие в качестве партнера в Олимпиаде пре-
стижно для любой и без того всем известной, уважа-
емой и уважающей себя корпорации или компании, 
будь то Coca-Cola, Сбербанк, «МегаФон», РЖД или 
Visa. Для зарубежных издательских домов и синди-
катов, средств массовой информации с их редакци-
ями это тоже всегда было и престижно, и полезно. 
И «Коммерсантъ» в этом партнерстве видит более 
широкие перспективы, чем еще один вклад в 
имидж газеты.

Олимпиада — это событие, которое у наших чита-
телей всегда вызывало неизменно повышенный ин-
терес: это доказано цифрами тиражей. И судя по все-
му, причем даже у той ее части, которая в остальное 

время к спорту была, можно сказать, равнодушна. 
Благодаря договору о партнерстве с оргкомитетом 
«Сочи 2014» у нас будет возможность «проникать» 
в олимпийские дела гораздо глубже, чем прежде. 
Причем речь тут и собственно об Олимпиаде — о до-
ступе на «кухню» соревнований, о встречах со звез-
дами, экспертами по безопасности, допинг-контро-
лю и обо всем, что ей будет предшествовать. Процесс 
подготовки нас и наших читателей не может не вол-
новать, учитывая и то, что Игры в Сочи — это для 
России, пожалуй, самый общенациональный из 
нац проектов, и то, какие структуры в нем задейст-
вованы. Все они — постоянные, ключевые коммер-
сантовские ньюсмейкеры.

С этими ньюсмейкерами мы рассчитываем нахо-
диться в постоянном контакте. Более того, мы рас-
считываем, что статус партнера поможет нам расши-
рить традиционную функцию любого средства мас-
совой информации и превратиться во внутриолим-
пийское средство коммуникации для всех причаст-
ных к сочинскому проекту компаний, топ-менедже-
ров, чиновников и специалистов. Превратиться в 
медийную площадку, на которой они будут делиться 
самыми разными своими идеями.

Еще один важный момент. Олимпиада — это по-
мимо всех ее красот, праздника, азарта и эмоций ко-
лоссальный технологический вызов для любого из-
дания. Требует работать и качественно, и быстро, 
не терять буквально ни минуты времени, так как 
на Играх каждую минуту что-то случается. «Коммер-
сантъ» всегда, с первого своего номера, ставил опе-
ративность во главу угла журналистской работы, 
и Олимпийские игры в Сочи будут для нас важней-
шим тестом в этом смысле. Мы, естественно, поста-
раемся максимально использовать в интересах на-
шей широкой аудитории как все уже имеющиеся в 
нашем распоряжении мультимедийные возможнос-
ти, так и новые, и работа над этим уже идет. Мы так-
же надеемся, что, включившись в проект, будем и 
обнаруживать что-то новое и полезное в этой сфере 

и для себя. Ведь Олимпийские игры — это еще и со-
средоточение лучших и самых передовых техноло-
гий и специалистов в области связи, IT-обеспече-
ния, телевидения, а Международный олимпийский 
комитет обладает уникальным опытом в освещении 
событий грандиозного масштаба и большой плот-
ности. Перенять этот опыт — тоже одна из задач 
«Коммерсанта».

Кроме того, Сочи — со всеми его проектами и ин-
фраструктурой, благодаря Олимпиаде и не только — 
стал частью региона, которому в России предстоит 
развиваться наиболее быстрыми темпами. Которо-
му, так уж вышло, достался особый статус — и не 
временно, на пару лет, а, видимо, надолго. К которо-
му будет возникать все новый и новый деловой ин-
терес. По оценкам того же Олимпийского оргкоми-
тета, на период подготовки и проведения Олимпиа-
ды туда переедут работать десятки тысяч управлен-
цев и специалистов самых разных отраслей и ком-
паний — кто-то вахтово, а кто-то надолго. А это будут 
и наши читатели. А регион останется нашим регио-
ном и после Олимпиады, ведь он уже не станет сно-
ва таким, как до нее: ни проекты, ни инфраструкту-
ра, ни бизнес его не покинут.

В общем «Коммерсанту» будет чем заняться во 
всей этой истории.

Тут, правда, у тех, кто хорошо знаком с нашими 
принципами и привык доверять им, обязательно 
возникнет один вопрос. Звучит он примерно так: 
а как же такой независимый и такой объективный 
«Коммерсантъ» будет поступать, если с Олимпиадой 
или вокруг нее вдруг возникнут (а они же возника-
ют!) какие-то проблемы? Промолчит? Постарается 
сгладить ситуацию?

Если мы промолчим, то это действительно будет 
уже не «Коммерсантъ». Поэтому молчать мы не бу-
дем — пункта, обязывающего нас писать об Олим-
пиаде только хорошо и не писать о проблемах, в до-
говоре нет. 

Так что и об этом мы будем писать, как раньше. 
Так же объективно и так же честно.

Олимпиада под твердым знаком

(Окончание. Начало на стр. 17)
— Предусматривают ли такого рода конт-
ракты какие-то ограничения, налагаемые 
на СМИ? Скажем, не публиковать критичес-
кие материалы или в предпочтительном по-
рядке размещать информацию, предостав-
ляемую оргкомитетом?
— Партнерские договоры проходят через про-
цедуру согласования в МОК и учитывают все 
особенности российского законодательства 
и специфику в том сегменте рынка, который 
представляет компания. В первую очередь дого-
вором предусматривается защита прав партне-
ра, а также регламентируются маркетинговые 
права — в зависимости от статуса согла шения.

Никаких ограничений на регулярную дея-
тель ность компании не накладывается. Ни орг-
комитет, ни МОК не могут влиять на редакцион-
ную политику нашего партнера.
— Почему оргкомитет сделал в итоге выбор 
в пользу именно ”Ъ“? Чья была инициатива?
— Заявка ИД «Коммерсантъ» победила в ре-
зультате тендера. Мы подробно рассматрива-
ли все заявки, но повторюсь: предложение ”Ъ“ 
было наиболее интересным — и с содержа-
тельной, и с экономической точек зрения, а 
сам ”Ъ“ всегда был впереди, всегда был тренд-
сеттером на российском рынке. Это то, что на-
ших партнеров объединяет, они лидеры в сво-
их отраслях. ИД «Коммерсантъ» активно при-
влекает новые медиатехнологии, а это очень 
близко нашим Играм, которые станут самыми 
инновационными в истории.

Выбор партнера в любой категории — 
это сложный интегрированный процесс, 
в  ко тором учитываются рекомендации МОК, 

 репутация компании на рынке, финансовые га-
рантии исполнения обязательств. В оценочную 
комиссию входят представители многих функ-
ций, чтобы оценить значимость предложения 
для всего оргкомитета. Все претенденты на эту 
позицию были достойными, но предложение 

”Ъ“ оказалось объективно самым интересным.

Дмитрий Чернышенко:  
в случае с 

”
Ъ“ мы получаем 

сильный ресурс
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Этой весной отечественный спорт будет 
отмечать очень солидный юбилей. Ров-
но век назад был образован Олимпийс-
кий комитет России, сегодня превра-
тившийся в одну из самых заметных 
структур Российской Федерации.

Национальный олимпийский комитет 
России был учрежден 16 марта 1911 года. 
В этот день в Санкт-Петербурге в здании 
Императорского общества спасения на 
водах собрались представители 34 спор-
тивных обществ российской столицы, 
Москвы и других городов и был избран 
его председатель — известный ученый, 
фанат, как бы сказали сегодня, физичес-
кой культуры Вячеслав Срезневский. Спу-
стя год и два месяца, 17 мая 1912 года, Со-
вет министров Российской империи дал 
наконец разрешение утвердить устав Рос-
сийского олимпийского комитета. То есть 
формально именно с этой даты стоит в 
принципе начинать отсчет его истории.

Забавно, но к тому моменту, как коми-
тет начал функционировать, стокгольмс-
кая Олимпиада, под которую он, собст-
венно, и формировался, уже вовсю шла. 
Хорошо, что Международный олимпийс-
кий комитет (МОК) не стал цепляться за 
бюрократические нюансы и допустил 
сборную России к участию в первых для 
нее Олимпийских играх, не дожидаясь 
официальной регистрации отвечающего 
за команду органа.

Между тем ситуация с образованием 
комитета лишь часть типично российс-
кой байки о том, как какое-то очевидно 
благое начинание тормозится по совер-
шенно непонятным, загадочным причи-
нам. К мировому олимпизму Россия ведь 
должна была присоединиться гораздо 
раньше.

В материалах, посвященных истокам 
олимпийского движения, очень часто мо-
жно увидеть одну фотографию. На этом 
фото вокруг маленького столика располо-
жились семеро джентльменов. Тот, что 
крайний слева, выделяется среди них 
одеждой человека не штатского, а воен-
ного: эполеты, сабля на поясе. Это генерал 
Алексей Бутовский. А его шестеро коллег 
— другие члены Международного олим-
пийского комитета первого созыва, отцы-
основатели этой организации.

Фотография сделана в апреле 1896 года 
на конгрессе МОК, который проходил во 
время самых первых, афинских Олим-
пийских игр. И на этом снимке представ-
лены почти все, кто инициировал их воз-
рождение. Бутовский же был близким 
другом барона Пьера де Кубертена, глав-
ного из олимпийских отцов.

Так вот Алексей Бутовский неоднократ-
но призывал к созданию в России Нацио-
нального олимпийского комитета, к тому, 
чтобы участвовать в Олимпиадах. Его при-
зывы не были услышаны. Как не были ус-
лышаны призывы его сподвижника Ни-
колая Риттера и Алексея Лебедева. Россий-
ский олимпийский комитет был создан, 
после того как прошли четыре Олимпиа-
ды, после того как аналогичная организа-
ция появилась в Финляндии, являвшейся 
тогда провинцией империи, после того 
как у России появился первый олимпийс-
кий чемпион. Николай Панин-Коломен-
кин выиграл соревнования фигуристов 
в Лондоне в 1908 году, выступая как бы 
сам по себе, без команды.

И судьба у имперского НОК была неза-
видной. Стокгольмскую Олимпиаду Рос-
сия с треском провалила (ноль золотых 
медалей), намеревалась лучше выступить 
на следующей, но там грянула победив-

шая спорт Первая мировая война, а за ней 
— залп «Авроры», который, так вышло, 
был залпом и по российскому (вернее, 
уже советскому) выступлению на возоб-
новившихся Олимпиадах.

Вроде бы новая власть думала о том, 
чтобы заявиться на них. Но сначала СССР 
не пускали обратно чиновники МОК, ко-
торые, понятно, коммунистических идей 
не переваривали. А потом и сама новая 
власть напрочь отказалась от олимпийс-
ких амбиций: ее вполне устраивали меж-
дународные спартакиады трудящихся.

У отечественного НОК есть, конечно, 
и второй день рождения. Это 23 апреля 
1951 года — дата образования Олимпийс-
кого комитета СССР, который через две не-
дели был принят в МОК на венской сессии 
и первым главой которого (а также пер-
вым советским членом МОК) стал Конс-
тантин Андрианов.

По архивным материалам тех лет лю-
бопытно следить за тем, как менялась по-
зиция головной олимпийской организа-
ции по отношению к вдруг возникшему 
после Второй мировой войны у Советс-

кого Союза желанию присутствовать на 
Олимпиадах. Еще в 1948 году президент 
МОК Зигфрид Эдстрем называл его «взры-
воопасным» — СССР побаивались.

Но тон по мере того, как внутри МОК 
шло активное обсуждение идеи, менялся. 
И вот уже через некоторое время Эдстрем 
заговорил о том, что без Советского Сою-
за Олимпиады — вещь не совсем полно-
ценная и что спортивный мир, если бой-
котировать эту страну, разделится на два 
лагеря — западный и восточный. А такой 
раскол олимпийскому движению совер-
шенно не нужен.

Любопытно просматривать и совет ские 
газеты начала 1950-х. Даже когда  решение 
об участии СССР в Олимпийских играх 
было уже принято и одобрено на самом 
высоком уровне, в заметках, посвящен-
ных им, нет-нет да и проскальзывало — 
«комедия прекраснодушия», «игры буржу-
азных спортсменов». Западные же газеты 
писали о том, что «Советы» допущены на 
Олимпиаду 1952 го да, скорее с трепетом, 
с радо стью. Но не веря, разумеется, что 
обескровленная войной страна способна 
на спортивные подвиги.

1952-й, в отличие от 1912-го, однако, 
не превратился для сменившей название 
и строй империи в «спортивную Цусиму». 
Хотя должен был превратиться.

Многие зрители в Хельсинки, которые 
наблюдали за соревнованиями гимнас-
тов, недоумевали: что это за татуировка 
на руке у советского спортсмена Виктора 
Чукарина — #10491? Те, кто прошел вой-

ну, знали, что такие номера давались 
пленным в концлагерях. Чукарин в конц-
лагере провел четыре года, а вернувшись 
оттуда, мог подтянуться на перекладине 
лишь два раза. В Хельсинки он стал двук-
ратным олимпийским чемпионом.

Один из сильнейших советских боксе-
ров, Сергей Щербаков, на войне получил 
тяжелейшее ранение в ногу. Речь шла об 
ампутации, он сам настоял на том, чтобы 
ее отменили. И в 1943 году на абсолютно 
не гнущейся ноге пошел на свою первую 
после фронта тренировку. В Хельсинки он 
завоевал серебро.

Галина Зыбина пережила блокаду, го-
лод. В финской столице она выиграла со-
ревнования в толкании ядра.

Такой была почти вся команда, поч-
ти все 300 человек, что вошли в нее после 
тщательного отбора, во время которого 
руководителям спортивным не раз при-
ходилось отвечать на вопрос руководи-
телей партийных: «А можно ли доверять 
этому товарищу?» И такая команда умуд-
рилась в медальном зачете уступить толь-
ко слишком явному спортивному лиде-
ру — США.

С тех пор Олимпийскому комитету 
СССР краснеть за сборную практически 
никогда не приходилось — ни на летних, 
ни на зимних Олимпиадах. Его летопись 
— летопись вечных побед этой сборной.

Еще это избрание членом МОК в 1971-м 
Виталия Смирнова, который до сих пор 
сохраняется статус и пользуется в органи-
зации таким авторитетом, каким могли за 

столетие с лишним похвастаться, навер-
ное, не более дюжины ее лидеров.

Еще это счастливая история о том, как 
Москве отдали право принять первую в 
нашей истории Олимпиаду — 1980 года. 
И две несчастливых — о том, как сначала 
московские Игры бойкотировал возму-
щенный вводом советских войск в Афга-
нистан Запад, и о том, как затем СССР в 
ответ бойкотировал Игры 1984-го в Лос-
Анджелесе. Неприятная миссия обнаро-
довать решение о бойкоте выпала имен-
но советскому НОК. Хотя, разумеется, все, 
в том числе люди из МОК, прекрасно по-
нимали, кем оно было принято в действи-
тельности. Но такова была реальность то-
го времени: у страны, где все контролиро-
валось государством, не могло быть пола-
гающегося по Олимпийской хартии абсо-
лютно независимого от государства НОК.

Независимость он обрел, когда распал-
ся СССР,— с 1992 года. А в нагрузку к сво-
боде Олимпийскому комитету России до-
стались и новые функции — по добыва-
нию денег в стране, где их практически не 
осталось, по формированию и подготовке 
команды, которая уже потеряла неуязви-
мость, по решению неведомых для советс-
кой эпохи проблем вроде борьбы с допин-
гом. Век назад, когда в здании Имперского 
общества спасения на водах Вячеслав 
Срезневский и его товарищи создавали 
свою организацию, они, естественно, и 
не могли подумать, чем будут заниматься 
в будущем столетии их последователи.

Алексей Доспехов

100 лет здорового русского олимпизма
ОКР отмечает вековой юбилей

Фигурист Николай Панин-Коломенкин стал первым олимпийским чемпионом из России  
еще до создания Российского олимпийского комитета

Президент Олимпийского комитета России 
(ОКР) рассказал ”Ъ“ о том, как будет отме-
чаться 100-летие присоединения России 
к международному олимпийскому движе-
нию, а также о роли ОКР и МОК в совре-
менном мире.

— Какие мероприятия ОКР планирует провес-
ти в связи со 100-летием?
— Запланировано и уже проходит большое количест
во массовых и детских соревнований, турниров с уча
стием ведущих спортсменов во всех регионах стра
ны. В рамках празднования 100летия ОКР хотим ор
ганизовать большую выставку, посвященную истории 
олимпийского движения в России, провезем ее по 
стране, покажем людям, напомнив о знаменитых чем
пионах, приносивших славу родине. Многие наши вы
дающиеся спортсмены готовы предоставить награды 
и памятные вещи для экспозиции, выехать на встречи 
с поклонниками.

Мы будем отмечать олимпийский день 18 июня — 
это особый праздник для всей страны. Третий меж
дународный форум «Россия — спортивная держава», 
который состоится в сентябре в Саранске, будет 
посвящен 100летию Российского олимпийского ко
митета. А в конце ноября в Сочи пройдет 40я Гене
ральная ассамблея Европейских олимпийских коми
тетов, на которую съедутся главы НОК и руководите
ли крупнейших международных федераций. После 
этого планируем вместе с гостями переместиться в 
Москву, где состоится главное мероприятие юбилей
ного года — олимпийский бал с участием наших про
славленных чемпионов.
— Как вы будете чествовать олимпийцев?
— Основное чествование будет на балу. Сейчас дора
батывается сценарий мероприятия, о его деталях я 
смогу рассказать позже, но всех секретов раскрывать 
не хочется.
— Изменился ли, на ваш взгляд, олимпизм 
за последние десятилетия?
— Цитирую Олимпийскую хартию МОК: «Олимпизм 
представляет собой философию жизни, возвышаю
щую и объединяющую в сбалансированное целое до

стоинство тела, воли и разума. Олимпизм, соединяю
щий спорт с культурой и образованием, стремится к 
созданию образа жизни, основывающегося на радос
ти от усилия, на воспитательной ценности хорошего 
примера и на уважении к всеобщим основным эти
ческим принципам». Как могут меняться принципы, 
положенные в основу?! Целью олимпизма является 
повсеместное становление спорта на службу гармо
ничного развития человека с тем, чтобы способство
вать созданию мирного общества, заботящегося о 
сохранении человеческого достоинства. Такие цели 
не должны меняться! Поэтому олимпизм никак не из
менился за последние десятилетия. Мы попрежнему 
верны его идеалам и стараемся в рамках своих воз
можностей воплощать их в жизнь. Только участников 
олимпийского движения стало намного больше и кон
куренция значительно возросла, потому что все стре
мятся к вершине — победе на Олимпийских играх.

— А как изменились функции, роль и значе-
ние МОК и национальных олимпийских коми-
тетов за минувший век?
— За 100 лет в мире произошли существенные из
менения. Они, конечно же, затронули и олимпийское 
движение. Прежде всего надо отметить, что МОК 
стал мощной глобальной организацией, в которую 
входят практически все страны мира, и он имеет 
очень серьезное влияние на мировую обществен
ность. МОК стал одним из важнейших элементов 
межгосударственного общения, способствующих 
сближению народов. Для примера, в 1894 году 
на учредительном конгрессе в Париже инициативу 
Пьера де Кубертена поддержали представители 
12 стран, а сегодня, через 100 лет, насчитывается 
205 национальных олимпийских комитетов, приз
нанных МОК.

Возросла роль и национальных олимпийских коми
тетов внутри своих стран. Они играют важную роль — 
как в международных отношениях, так и во внутренней 
политике. Олимпийский комитет России, как и весь 
российский спорт, пользуется серьезным авторитетом 
в мировом спортивном и олимпийском движении. Этот 
авторитет заработан многолетними победами и успе
хами. У нас есть три члена МОК, много представителей 
в международных спортивных организациях. К сожа
лению, не так много, как нам хотелось бы, президен
тов международных федераций, но мы работаем над 
тем, чтобы увеличить их количество. Очень важно, что
бы наши представители возглавляли спортивные орга
низации, которые принимают решения.
— Каковы основные задачи Олимпийского ко-
митета России в ближайшие годы?
— Нужно реализовывать стратегию развития ОКР и 
дальше активно участвовать в международном спор
тивном движении — и прежде всего в международ
ном олимпийском движении. Усилить массовое спор
тивное олимпийское движение в России, пропаган
дируя олимпийские идеалы, повышать авторитет рос
сийского спорта.

И, конечно, в самой ближайшей перспективе — хо
рошо подготовиться и выступить на Олимпийских иг
рах в Лондоне в 2012 году и в Сочи в 2014м.

АлексАНдР ЖукОВ: глАВНОе МеРОпРИЯТИе ЮбИлеЙНОгО гОдА — ОлИМпИЙскИЙ бАл
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100 лет назад Вячеслав Срезневский стал  
первым главой Национального олимпийского  
комитета России

Генерал Алексей Бутовский был одним  
из основателей современного олимпийского 
движения
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